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2014年山东省各县市区经济排名（147个县区）

省城招商引资人员数量

多纬度看济南

■省内，看济南排名

噪17市中济南经济总量第3位，2014年增速

是14位

噪固定资产投资第4位，排在青岛烟台潍坊

之后，

噪地方公共财政一般预算收入，第2位，增速

第6位

噪进出口总额，第8位

噪社会消费品零售总额第2位，增速11位

噪规模以上的主营业务收入在全省第14位。

■15个副省级城市，看济南排名

噪GDP是11位

噪固定资产投资是12位

噪财政收入是13位

噪出口总额是13位

噪实际到账外资是14位，为倒数第二。

噪社会消费品零售总额11位。

■与青岛、烟台相比

噪人均生产总值在全省排第3位。比烟台少

3743元。
噪财政比烟台好，比青岛低。
噪IND科研经费，人均排在第3位，比烟台低

637元。

噪工 业 增 加 值 总 量 只 相 当 于 青 岛 的

51 . 8%，烟台的61 . 2%。
噪济南过百亿企业有7家，青岛有20家。

高新区是

18个人

明水是

10个人

其他开发区是

18个人

7个县区市

4人以上

1个县区市

只有1人

其他开发区

3到6人

10日至12日，济南连续三天召开“解放思想大讨论”务虚会。在这三天的会议上，市里的领导、
各县（市）区、市直部门、各企业主要负责人等齐刷刷都来了。从市委书记到副市级领导，发言时没
有人汇报工作、讲成绩，每个人都在直面矛盾和问题，谈意见、建议、思路和对策。

省委常委、济南市委书记王文涛首次在发言中谈了他对济南的一些想法、对济南未来的
一些思考和如何改变。

省城汉峪片区，以中国重汽研发中心建筑群为中心，远处高楼林立，看上去“高大帅”。 本报记者 王媛 摄
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从3月底上任以来，王文涛组织了密集的调研。通过调研，济南是个什么样子、有哪些优
缺点清晰地摆在他的眼前。作为济南的主政者，如何定位济南，为济南确立一个什么样的目
标，是来济两个多月后王文涛最先考虑的问题。

四四中中心心构构建建现现代代泉泉城城
济南提出从国际角度定位，泉是核心竞争力

本报记者 刘雅菲 孟燕 张玉岩

“标兵越来越远

追兵越来越近”

怎么来为济南找准定位，怎么客
观地为济南定位？王文涛确定了三个
维度：在全省维度看济南、在副省级城
市维度看济南、在世界维度看济南。

“如果这三个维度是X轴Y轴Z轴，往这
上面一摆，济南的定位就很明确了。”

发展状况是个什么水平，排名在
一定程度上就能说明问题。从全省来
看，2014年济南经济总量排名第三，固
定资产投资排名第四，地方财政收入
排名第二，其他主要指标排名靠后。从
全国来看，在15个副省级城市中，济南
各项主要经济指标排名也比较靠后，
拉动经济增长的“三驾马车”乏力，投
资和出口是明显的短板。

作为省会城市，济南的首位度在
全国也排名靠后。在刚刚出炉的2015
版中国城市竞争力报告中，济南从去
年的28名跌到了30名。“标兵越来越
远、追兵越来越近。”从省内和全国这
两个维度看，济南面临的状况不太乐
观。

说起在国际维度看济南，不少市
民可能还觉得挺新鲜。因为济南毕竟
不是北上广，“但是济南有一样东西做
好了，能在世界上让大家知晓、认可，
或者有一定地位，这样东西就是泉。”

王文涛认为，对于济南而言，泉城不仅
是一张名片，泉水还可以成为济南的
核心竞争力和软实力。

务虚大会上

念出市民来信

现在的位置已经明确，要为自己
确定一个新定位，就得看看济南的优
势、看看济南的历史、看看省委对济南
的要求，还得听听市民有什么想法。

作为山东省政治中心、教育中心、
科技文化中心，毫无疑问，济南拥有突
出地位。济南连接长三角、京津冀、中
原经济区、山东半岛蓝色经济区、黄河
三角洲高效生态区和省会城市群经济
圈，区位优势明显，但济南却有些纠
结：“在一带一路上面，人家没带我们
玩。在一蓝一黄上面，人家没把我们揽
进去。在中韩自贸区没贸进去。”王文
涛引用11日一市领导的发言。

省委对济南始终有着高要求。这
些年省委对济南提出的目标包括：
2003年6月26日的省委扩大会，确定济
南要实现新跨越，建设新泉城，并且提
出东拓西进南控北跨中疏十字方针。
2005年7月15日，济南科学发展座谈
会，提出济南建立充满现代化气息、推
动山东半岛城市群发展的省会城市和
区域中心城市。2008年提出要济南建
设全国重要的七个中心。2011年给济
南提出了区域金融中心的意见。2013
年提出省会城市群经济圈当中，济南

要建设一个核心一个高地。
4月7日本报刊发《新书记遇到什

么样的济南》一文，这篇报道被王文涛
收藏，文章当中表达的省会经济圈需
提升济南首位度、民营经济仍是短板
等市民呼声，王文涛在会上都一一念
出。会上，他还读了一封市民给他写的
信，这些来自老百姓的声音，也都成为
济南确定发展目标的依据。

不能光靠喊口号

要建指标体系

济南未来发展目标，王文涛提出，要
打造全国区域性经济中心、金融中心、物
流中心和科技创新中心，建设与山东经
济文化强省相适应的现代化泉城。

在四个中心中，物流中心对济南
来说还是个新提法，要成为物流中心，
济南有着先天的优势。“济南的交通区
位优势非常好，我是反复看了地图，比
如说铁路，我们是全国16个铁路路网
的枢纽，京沪高铁的五大枢纽之一，21
个全国性物流的节点城市之一。”王文
涛说，“我们全省来讲，5000公里高速
公路，我们是中心，航空方面还有103
条航线通往各地。”

要达到目标，不是靠喊口号，“如
果大家同意，那就要把这些中心的指
标体系建立起来。什么叫经济中心，有
哪些指标体系，你符不符合区域性经
济中心，缺什么补什么，就往什么地方
努力，实打实地来做。”王文涛说。

在12日的“解放思想大讨论”务虚
会上，济南市委书记王文涛在讲话中
专门念了一封信。写信的是一个普通
济南人，他的意见在书记看来“很有战
略眼光”。12日晚间，本报记者联系上
了写信的徐乃运，对于自己的信和意
见能被书记念出来，他说“我真没想
到”。

徐乃运是一名土生土长的济南
人，在泉城生活了52年。为了让书记更
好地了解济南，他将一封写明龙奥大
厦王文涛书记收的信，通过邮局寄了
出去。

“想着书记刚来济南人生地不熟
的，具体情况不是很了解，我说说本地
的风土人情。”徐乃运说，“领导人的眼
光和思维很重要，希望王书记能带领
泉城人民，在城市建设中向国际化大
都市看齐，提升济南的国际形象。”徐
乃运说，济南市的对外开放程度和人
们的观念还不够开阔，希望将来能有
所改善。

“没想到王书记能认真看待我这封
信，还在会上亲口念了出来。”徐乃运说，
事前他并没有接到有关信的反馈。

徐乃运在国企做过财务，也曾在

外企做过市场开拓，如今自己做生意。
从餐饮跨到机电经销，他自觉认识面
广。“像整治露天烧烤，政府多次下文
件，其实还是基层执法人员责任不明
确，落实不到位，或许跨区执法能改善
这种情况。”

“济南人性格豪爽仗义，如何把这
种仗义转化到工作上？济南文化底蕴
深厚，《老残游记》中的不少旅游景点
能不能深入挖掘……其实弄好了百姓
很容易得到满足。”徐乃运希望，将来
济南城市发展水平能有整体的提升。

本报见习记者 王小蒙

““真真没没想想到到书书记记能能读读我我的的信信””
市民徐乃运的意见被赞“有战略眼光”

侧记

济阳第76名
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